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既服务到人
更服务到心
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近些年，随着网购体系发展迅速，很大程度上改变了
我们的消费习惯。就在刚刚过去的“双十一”，相信不少
市民都趁着优惠力度大而囤了不少货，但我们在享受网
购带来的便利、电脑前争分夺秒抢购的刺激以及拆快递
的快感时，是否想过海量的快递包装垃圾将如何处置？

在日常网购中，除纸箱包装之外，胶带、气膜袋、塑料
袋等包装物大部分被当作垃圾处理，而这些包装物主要
成分是聚氯乙烯，需要上百年才能降解，由此可见快递包
装给环境带来的压力之大。

那么，快递包装走上环保之路还将面临哪些困难，快
递行业又将如何实现绿色发展？记者就此进行了调查。

海量快递包装如何“消化”？
——姐妹花记者深入快递行业探寻破解方法

近些年，网购数量逐年递增，就
拿今年来说，1 月至 6 月，全国网络
零 售 额 达 5.15 万 亿 元 ，同 比 增 长
7.3%；“双十一”，天猫总交易额达
4982 亿。

以上一组数据，对于电商来说，
可谓骄人。但这背后，也意味着产
生了大量包括包装箱、编织袋、塑料
袋、胶带以及内部缓冲物等快递垃

圾。其实，除了网购数量的激增，过
度包装也是快递垃圾增长的主要原
因。由于各大电商平台的竞争、避
免运输过程中造成损坏以及减少退
货概率等因素，不少商家都会给商
品穿上“保护罩”，从而间接增加快
递垃圾的产生量。

12 日，记者就收到了“双十一”
下单的快递，由于是一个玻璃瓶装
的护肤品，所以包装格外严实，从外
到里分别是快递纸盒、胶带、空气
囊、产品包装盒，再是护肤品，为了
更加美观和减少缓冲，还在快递纸
盒内填充了裁剪精细的彩色纸带。

除里三层外三层的包装法，“裹
粽子”法也较为常见，即用胶带包裹
商品。记者拆开了前些日子购买的
洗发水，为了防止泵头和瓶身在运
输过程中损坏，商家用胶带在气泡

袋外缠绕了一圈又一圈，加上快递
纸盒上的胶带，两瓶网购的洗发水，
耗费了近一米长的胶带。

对于以上包装的快递，经常网
购的人或许已经见怪不怪了。我们
也不难发现，除了衣服和一些不易
损坏的产品包装相对简单外，为确
保商品可以完好无损地送到消费者
手中，商家通常会包裹得严严实实。

“近两年，在绿色环保理念的影
响下，过度包装的现象有所好转，但
很多时候是迫不得已的，特别是一
些易碎的商品，商家尤为担心包装
不结实，导致商品被摔坏。”一位卖
家坦言，多层包装的成本其实很高，
如果要用上气膜袋或者气柱袋，一
个包裹的包装费就需要 2 元至 3 元，
而这些东西到了顾客手里，通常被
当作垃圾扔掉。

快递包装过度快递包装过度

网购数量逐年递增 快递包装耗材惊人

通过采访，记者了解到，现在很
多商家已经意识到环保和浪费的问
题，在包装上做起了减法，花起了心
思，例如拉链式打包纸箱、可降解胶
带的使用越来越广。同样令人可喜
的是，快递行业也刮起了绿色环保
之风。

11日，记者来到永康市申通快递
有限公司，在包裹分拣流水线上，工
作人员正有条不紊地将包裹打包成
袋，准备运往全国各地。据了解，为
积极响应绿色环保，申通快递有限
公司从去年开始使用环保集包袋。

黑色的环保集包袋乍一眼看起
来并无特别之处，与原来打包使用
的编织袋差不多大小，只是更为牢
固，但永康市申通快递有限公司总
经理张洪栩介绍说，这种环保集包
袋至少可以重复使用3个月，谨慎一
些的话，使用半年不成问题。此外，
袋子的封口使用的是防爆拉链，坚
固可靠；袋子的左上方还藏着一个
火柴盒般大小的芯片，用于追踪集
包袋的去向，也利于袋子回收。

“以前的编织袋都是一次性的，
通过使用环保集包袋，既保护了环
境，又降低了我们成本，这是一个双
赢的局面。”张洪栩给记者算了一笔
经济账，以前使用编织袋，每只成本
是 0.76 元左右，而环保集包袋虽要
二三十元一只，但平均能重复使用
一百次以上，算下来每使用一次的
价格在 0.3 元左右，也就是说，一只
环保集包袋使用次数越多，每次使
用的成本就越低。按日均八千只袋
子的用量来算，申通快递有限公司

一年减少使用编织袋近200多万只，
且可以节省费用100多万元。

为打通快递绿色化的“最后一
公里”，记者在一些菜鸟驿站看到了
快递包装绿色回收箱的身影。据驿
站工作人员介绍，这种回收箱主要
用来回收还能使用的纸箱和包装
袋，用来提供给前来寄快递的市民
使用，但很少有人会在取快递的时
候就把包装盒（袋）拆下，所以这个
回收箱几乎形同虚设。
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“绿色快递”渐被重视“最后一公里”还未畅通

就快递包装如何走上环保之路，

记者采访了数位市民以及业内人士，

大家认为，一方面，我们应该限制使用

或者减少使用不够环保的包装物；其

次就是重复利用，例如快递员送完快

递后，当场把快递包装回收带走，并循

环使用。

居民环保意识的提高，也是解决

快递包装污染中很重要的一个环节。

“作为消费者，我们可以主动跟商家提

出，能够接受使用旧的纸盒打包商品；

日常网购中，收到体积较大、质量较厚

实的快递盒，我们不妨放在家中作为

实用的储物箱。”市垃圾分类办工作人

员陈斐分享了一些自己的环保经验。

她说，最主要的是，在拆开快递后，千

万不要忘记垃圾分类，纸制品均是可

回收物，而胶带、气膜袋、塑料袋等则

需放入其他垃圾桶内。

在网购这条产业链上，关系着政

府、快递企业、电商平台和消费者。记

者认为，要想让快递变“绿”，每一方都

应各司其职，每个人都要从我做起，那

么这个环保难题自然就迎刃而解了。

快递包装环保之道——
功夫在“举手之劳”
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